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“如何能够加快普职融合的速度？”
对于这个问题，韦艳春校长认

为，高中开展普职融合的试点改革，
也是为将来我国高考招生制度改革
做准备。“高校快速转型能加快普职
融合的探索速度。”

在我国高考招生制度改革的过
程中，将有 600 所本科院校要向应用
型大学转型，而我省不仅要打通中职到
高职的通道，还要探索发展本科职业教
育，引导一批普通本科高校向应用技术
型高校转型发展，而且还要建立以职业
需求为导向、以实践能力培养为重点、
以产学结合为途径的专业学位研究生
教育，进一步拉长职业教育的链条。

而要打破家长对普职融合之路的
一些抵触，使更多的高中学生能够选择
适合他们的道路，不再局限于高考这一
条路，政府应该出台一系列的政策，“比
如，增加对口单招的本科计划，可以扩
大上职业学校的吸引力，学生从普通高
中转向职业教育的积极性会更高。”

实际上，外省已经有这样的探索
先例。

南京市为此做了探索。南京市
高淳湖滨高级中学与高淳中等专业
学校也是普通融通试点学校，在两学
校普职融通班学习的学生不仅可以
拿到普通高中的毕业证，还可以拿到
职业学校的毕业证。这就为家长们
解决了思想上的顾虑。

此外，南京还试点了中等职业教
育与公办本科院校的“3+4”教育模式，
让职业学校的学生可以通过一定的考
核，不经过高考就升入本科院校。这
也大大提高了普职融通的吸引力。

近日，石家庄市也出台了《石家
庄市普通高中教育与中等职业教育
融合贯通试点工作方案》，计划在已
有基础上利用 3 年时间，在全石家庄
市首批 13 所 7 组普通高中和中等职
业学校深入开展普职融通试点工
作。鼓励普通高中和职业学校学生
互相转学。

三九敷贴本周六起开贴
中奖微友可免费体验一次
治未病科主任张宏坐诊为您答疑解惑

昨天上午，医馆君邀请了郑州市中医院
治未病科主任张宏在线坐诊1小时，为
大家答疑解问。进入12月，到中医院
预订三九贴的市民不在少数。从昨天
微友提问上也不难看出，现在看中医的
人越来越多，年轻人占很大比例。
郑州晚报记者 邢进 谷长乐 文/图
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防病于未然
但并非所有人群都适用三九贴

三九贴指在每年三九天用中药外敷
特定的穴位，达到祛除和预防疾病的一种
中医传统外治疗法。三九贴的应用属于
中医治未病的范畴。据张宏主任介绍，三
九贴主要适用于反复发作的慢性呼吸系
统疾病，也可用于以反复发作、冬季加重
为临床特点、中医辨证为寒证的其他疾
病。肺系疾病、肾系疾病、风湿病、骨科疾
病、妇科疾病等均可。需要注意的是，糖
尿病患者、孕妇、接触性皮炎和肺炎患者，
以及处于感染性疾病急性发热期的人群，
应慎用或禁用三九贴。此外，2 岁以下儿
童不宜使用，这个年龄段的儿童皮肤娇
嫩，贴药时容易灼伤皮肤。患有急性呼吸
道感染、心绞痛、局部皮肤溃烂等疾病的
人也不适宜使用。

见效至少需要坚持贴3年
张宏表示，昨天上午的专家坐诊活

动，有不少粉丝都有这样的疑问：为什么
各项检查结果都没事，但身体还是不舒
服？张宏告诉记者，这就是治未病的理念，
即采取预防或治疗手段，防止疾病发生、发
展的方法。三九贴是以预防为主的治疗措
施，并非是立竿见影的治疗方法，许多疾病
需要连续治疗 3 年或更长的时间才能见
效。所以，患者要至少坚持贴3年。同时为
进一步明确病症所在，建议到郑州市中医
院治未病科进行辨体质、查经络、红外热像
检测等详细诊断，给予针对性的治疗。

周六前提问的微友均有机会获得免费
体验一次

本次医馆君提供的粉丝福利为三九
敷贴免费体验一次，具体领取办法请详细
阅读微信推送内容。还未获得粉丝福利
的微友在周六前提问都有机会。微友们
可自由选择科室，届时郑州市中医馆将根
据患者体质和病症，提供适宜的三九敷
贴，不清楚选哪个科室的微友可在线询问
医馆君。

是上高中为将来考大学做准备？还是上职业学校学一门技术？当这样的
选择题摆在郑州十中的两位高中生黄俊祥和李士艳面前时，他们在几番
思考之后，选择了后者，从普通高中班转到了综合高中班，在高考时参加
大专院校的对口单招。这是对普通高中与职业教育融合的一种探索。而
江苏、山东、浙江、河北等省已经开始高中与职业学校之间“学籍互转、学
分互认”的普职融合。今年我省也启动高中多样化办学改革，郑州十中是
郑州市唯一的一所普职融合类的试点学校。到目前，试点情况如何？普
职融合“双向通道”是否顺利？郑州晚报记者 张勤

上高中、考大学，这是多数家长
最认可的读书经历，相比于职业学校
来说，家长们的热情还是更多地倾注
给了普通高中。

实际上，上普通高中并不适合所
有学生。黄俊祥是郑州市第十中学
的一名高三学生，中招考试成绩大约
是不足 400 分。“基础差，上高中后觉
得听课吃力。听不懂就打瞌睡。以
我的成绩，考个专科都难。”

“我选择了适合我自己的路。”黄
俊祥的选择起源于郑州十中的一种
探索。高二参加完学业水平测试后，
学校允许让学生们分流，于是，他就
主动去了学校的综合高中班。这个
班的目标就是瞄准高职单招。

所谓单招也就是单独招生，是国
家授权高职院校独立组织考试录取
的一种方式。高职单招的考核由文
化科目考试和职业技能考核两部分
组成，文化科目考试一般包括语文、
数学、外语，职业技能考核主要考查
考生的语言表达能力、创新思辨能
力、分析和解决问题的能力、实际操
作能力等，采取笔试与面试相结合的
方式。 思考

职校学生转普通高中困难重重
按照普职融通办学改革的规划，

不仅仅是普通高中的学生可以选择
上职业学校，同时职业学校的学生也
可以转到普通高中。

但，实行起来却是困难重重。
“第一届的综合高中班，有近 30

名学生。家长和学生都不了解，总觉
得好不容易上高中了，又让转成职业
教育的学生，不划算。动员起来很困
难。”韦艳春说，她亲自去动员，也只
有 30 个左右的学生。因为大多数家
长还是偏爱高中，抱着试试看的态度
也要让孩子参加高考，高中转向职业
教育的阻力不小。

郑州十中第一届综合高中班的
30 多名学生中，只要参加高职单招
的，几乎都被录取了，而有两三个参
加高考的学生却并没有考入理想的

高职。此后，家长们的观念才算有所
改观。到了第二届综合高中班，就有
了40多名学生。

“将来，可能有一半左右的学生
会选择综合高中班。”

韦艳春说，在他们学校，目前尝
试的也只是从普通高中转向职业学
校，在职校向高中转学方面，由于职
校学生的文化课基础普遍不是很好，
即使到普通高中也很难跟得上进度，
这就使得职业学校学生向普通高中
转学的路子并不顺畅。

此外，由于普通高中与职校融通
不只是在课程上融通，还需要有学分
互认、师资等方面都融通，才能扩大
普职融合面，但目前，由于我省及郑
州市并没有出台相应的支持政策，融
通也只是高中转职校的“独角戏”。

期待
出台配套政策，增加对口单招的本科计划

选择
继续上高中？
还是选择职业学校？

和黄俊祥一样，如今，郑州第十
中学共有 40 多名高三学生在学习语
数外科目的同时，还在复习技能知
识。在他们看来，高考是万人挤独木
桥，而单招则是相对的捷径，再加上
他们在高中期间也有实习、实际动手
操作的经历，参加单招肯定会比普通
的高中学生命中率更高。

“如果我们参加普通高招考试，
成绩肯定不理想。选综合高中班，选
对了。”高三女生李士艳说。

和外省相比，河南省开展高中多
样化办学改革的步子较晚，今年 6 月
份刚确定了一批试点学校，将试点学
校分为综合创新类、学科特色类、普
职融通类和国际特色类，其中普职融
通类高中试点有 6 所，郑州十中是郑
州市唯一的一所。

其实，早在 2013 年，市教育局下
发的《关于印发郑州市普通高中多样
化特色化建设实施方案（试行）的通
知》中就提到在中等职业学校开办普
通高中班，进行普职融通教育。

那么，普职融通到底是如何融通
呢？据郑州市第十中学校长韦艳春
介绍，学校在普通高中方面按照国家
规定的课程要求开足了基础课程后，
又植入了中专的优势课程，如信息技
术网络方向、信息技术数字媒体方向
以及信息技术软件应用方向，学生可
以根据自己的兴趣及爱好来选择上
这些课程，并占一定的学分。

她表示，因为学校是一所既有中
专，又有普通高中的综合高中，所以
学校无论从学分互认还是师资融通
方面都不成问题。

而郑州十中更进一步的探索，则
体现在对学生的分流，在高二下学期
开设综合高中班，就是备战高职院校
的对口单招。从 2012 年开始尝试的
综合高中班，明年将有第二届毕业生。

治未病科主任 张宏

核心提示

李钰冰 图


